lation des ination et secondai-rvices on ir janvier plus de dolescents

pu être de su-vacçin. leuse est plus en tent les retirés

OARAZE. éparts de utobus) ; , corres-

di

chien

possi-ations, Mania itin, à parer,

> ntion er et

coute

onale sultat ouvé. i. le sdant Var e, à

du iron. Ma-f, ils i, le leur pei-

ours

LA NOUVELLE EDITION DE I 'ANNIJAIRE ET INDICATEUR

# atal arculeuse Avant de devenir un succès mondial

## La Chanson du Mal Aimé

de Léo FERRE, d'après Guillaume APOLLINAIRE

Bravo à Léo Ferré, prophète dans j'étaient tellement

ter avec un profond respect:

Bravo à Celui qui a voulu, chez Lui, ce sacre d'un prophète...

Car il y avait un mérite profond à faire crédit à Léo Ferré, compositeur de grande musique...

Vous me direz qu'il n'y a pas de grande ou de petite musique, qu'il y a seulement la bonne, et la mauvaise. Bien sûr. Combien de fois ai-je entendu dire à Cita Malard — mon Maître — qu'il y avait souvent plus d'art dans une petite chanson que dans un grand opéra.

Cependant, la question insidieuse pouvait être posée, et le fut, inévitablement:

— Vous croyez que Léo Ferré, ce chansonnier, est capable d'écrire une

- Vous croyez que Léo Ferré, ce chansonnier, est capable d'écrire une symphonie?

symphonie?

Au cours de la semaine qui a précédé cet événement, car c'en est un,
j'ai répondu plusieurs fois qu'il y
avait des exemples. A vrai dire, ces
exemples ne sont point pareils. En
effet, le nom de Betove monte aux
lèvres. Mais entre Betove, artiste de
music-hall, et M. Lévy, compositeur
d'opéras, il n'y a pas de porte comnumicante. L'un et l'autre, qui sont
le même homme, forment deux personnalités distinctes. Tandis que, salle
Garnier, ou au cabaret, Léo Ferré
reste Léo Ferré. Sans pseudonyme.

Farce que les chansons — dont cer-

Parce que les chansons — dont cer-taines sont très réalistes — qui l'ont fait connaître au monde entier, sont, chacune dans sa concision elliptique, à la fois sttendrie et féroce — une ceuvre, parfois un chef-d'œuvre. Le genre ne fait rien à la chose. Ni la durée.

C'est pour cela que jeudi dessier.

genre ne fait rien à la chose. Ni la durée.

C'est pour cela que, jeudi deraier, la Symphonie interrompue nous a paru être à son auteur ce que la Pathétique est à Tchaîkovski. Une autobiographie qui, chez Léo Ferré, est, non point passionnelle mais professionnelle: la symphonie à la recherche d'un thème perdu, c'est notre histoire à tous. Celle de la chanson que nous avons à dire, parce qu'elle est notre trésor unique, inaliénable et intransmissible par d'autres que par nous, et qu'il nous est si difficile d'achever à cause de tâches provisoires, urgentes, inétuctables, en raison, surtout, de la proximité dangereuse, envahissante et terrible des thèmes des autres... Et, pourtant, il faut l'extraire de nous pendant qu'il en est temps encore, cette idée qui n'a de sens que vêtue de mots ou de notes à nous.

... Tel qu'en lui-même enfin la connous.
... Tel qu'en lui-même enfin la con-fiance de son Prince le change, et

leur peialent il révèle, voici Léo Ferré qui, parti à la recherche d'un thème perdu, le révèle, voici Léo Ferré qui, parti à la recherche d'un thème perdu, le retrouve grâce à la complicité admirable de Jean Abrial, cor anglais solo, et de l'Orchestre national de l'Opéra de Monte-Carlo. Sa symphonie est très bien faite. Elle fut très bien conduite. Surtout, ò prodige, ses beautés n'échappèrent à personne. A l'entracte, pendant lequel le Prince Souverain recevait, dans la loge princière, l'auteur, sa femme et ses interprètes, on s'aperçut que les longueurs d'ondes étaient accordées, et qu'on vivait une de ces heures solennelles et familières où tout est intelligible. Et sensible. Climat d'amitié. Le plus rare. Le plus réconfortant.

Vint la « Chanson du Mal-Aimé »,

Vint la « Chanson du Mal-Aimé », oratorio scénique. Enfin l Me voici consolée du spectacle incompréhensi-ble — car ce spectacle n'en est pas un — offert à l'orchestre, partition ple — car ce spectacle n'en est pas un — offert à l'orchestre, partition en main, attendant, mornes et résistement par le prétes trop visibles de personnages qu'à travers eux, on ne peut voir. Certes, je veux/bien fermer les yeux, et imaginer. C'est même mon métier. Mon métier radiophonique. Mais, quand j'ai les yeux ouverts, je m'attends à ce que soit « pour quelque chose ». Grâces soient rendues à Mme de la réalisation dramatique du poème de Guillaume Apollinaire. Cette maselle réalisation, conque d'après une maquette d'Hervé Morvan, est exemplaire autant qu'extraordinaire. La projection à le la réalisation du projection à la reconstitue de la réalisation. ays s, plaire autant qu'extraordinaire. La projection, à la fois, irréelle et tanthus brille dont leuse, du double, habillés par ce maitre qu'est Pierre Balmain, éclairés par des jeux de lumième qui les de l'endaient hallucinants, n'est pas rela t RI. res par des jeux de tamente qui l'en de jeux de l'endaient hallucinants, n'est pas près faute de s'effacer de nos mémoires. La femme trop inconsciente, le mal-aimé trop conscient, l'ange trop timide, le oèti-

son pays.

Et, s'il nous est permis de l'ajouter avec un profond respect :

Bravo à Celui qui a voulu, chez Lui,

dans callent reliement presents tous les leuer
te talent vocal et dramatique de Nadine Sautereau, de Bernard Demigny,
de Jacques Douai et d'Henri-B. Etche-



Léo FERRÉ

(vu par Cam)i

(vu par Cam),
verry, ainsi que le concours apprécié
des chœurs habilement exercés par
Albert Locatelli. On ne sait plus où
finit la création lyrique de Guillaume Apollinaire, où commence celle
de Léo Ferré... Qu'importe : ce qui
existe, c'est la « Chansen du MalAimé ». La date du 29 avril eat une
grande date. Pour la mémoire d'Apollinaire. Pour l'avenir de Léo Ferré.
Pour le prestige de Monaco. Pour
l'honneur d'un geure qui, à plus d'un
titre, est une formule « à valoir » !
l'oratorio scénique. L'œuvre va done
continuer sa carrière ailleurs. Et puis
nous savons aussi ce qui va arriver
encore. Je n'ose pas ajouter : hélas.
Et pourtant...
Au fait, que va-t-il arriver ?

Au fait, que va-t-il arriver ?

Au fait, que va-t-il arriver?

On va avoir tendance à dépecer la chanson du Mal-Aimé, qui est si belle, d'un seul tenant. On va découper des « morceaux » qui, chacun à part, porteront le témoignage de l'invention mélodique, si personnelle, du style à la fois plein de vie et de distinction de Léo Ferré. Ces morceaux » porteront », Ils seront applaudis, enregistrés, diffusés. Personne, même pas l'auteur.

Mais la « Chanson du Mal-Aimé ».

méme pas l'auteur.

Mais la «Chanson du Mal-Aimé», la vraie, celle qui ne pouvait éclore, s'épanouir, être découverte qu'à Monaco, c'est jeudi soir que nous l'aurons pleinement connue, alors que, dans la loge princière le Prince Rainier III, entouré du Prince Pierre et de la Princesse Antoinette, voyait se réaliser l'accomplissement de Sa volonté souveraine, sur une scène où l'auteur scalamé embrassait sa femme au milieu d'un amoncellement de gerbes, face à une salle où les autorités et les mélomanes de la Principauté prenaient conscience qu'un jeune homme qu'ils avaient vu partir bravement mais quasiment sans bagge vers Paris, Paris tout à la fois extinctrice d'illusions et allumeuse de gloires, était, non seulement un nom inscrit en capitales sur les affiches et des étiquettes de disques, mais quelqu'un.

Un musicien.

Un musicien. Un créateur. Léo Ferré.

Suzanne MALARD.

### CONFERENCES ET CONCERTS A NICE

histoire generale de l'Art créé en mémoire de Rachel Boyer, dans le cudre de la Société des Ams des Musées de Nice, se terminera par deux cours sur la Peinture contemporaine :

Lundi 3 mai à 17 h, 30 ; « L'Impressionnisme ; la fin du XIXe », par Mme Guynet-Pechadre, directrice des Musées de Nice.

Mereredi 5 mai, à 17 h, 30 ; « La peinture au XXe siècle », par M. Jean Mouraille, agrègé de l'Université.

PONDATION SCIENTIFIQUE DE LA

raille, agrégé de l'Université.

FONDATION SCIENTIFIQUE DE LA
RECHERCHE ANTHROPOLOGIQUE. —
Manifestations scientifiqués pour la première quinzaine du mois de mai. Au siège
rue Barberis, à 21 h., et strictement réservé aux 81 membres, Conférences : le
6, Iman Omer-All Séned) ben Fassi :
6 L'Islam et see origines s. Le 9, Roger
de Benedetti, Ingénieur : « La taylorisation du travail menager s. Le 16, Jules
Thomas : « La folte et la vitesse ».

Thomas: « La folle et la vitesse ».

Cercles d'études : le 5, « Justice et expertises à travers l'histoire » par Albert Daniel, Le 10, « La graphologie : amusement, oui ; scleene, non ; violation de la personne humaine : toujoure », par Moise Levy. Le 17, « Psychanalyse, psychologie et psychotechnique », par le docteur diattel.

© OIRNEA. — Demain lundi à 17 h., à l'hôtel Scribe, avenue Ciemenceau, M. B. Chaussade, licencié és-lettres exposera les l'alleuses et véridiques impressions

VEST ROBE ROBE VEST ENSE JUPE PULL RO

Q



grès en sa Comi deux

matin, a

Congrès, 1 75 l'ont ges. Avec l'Allemagn l'Egypte, la tagne, la l'Ouganda, l'U.R.S.S., slavie. A la sé

ouverte tour de M sence de néral des du C.U.M général de présentant inspecteur Chaussées, nieur en draulique la Comm dent de l'irrigation jan, secré ternationa la déléga Après

gouverner qu'y fit congressi français. congr ensuite

utilise